

RELATORÍA DEL ENCUENTRO DE JÓVENES AGENTES DEL CAMBIO: PARTICIPACIÓN Y ARTICULACIÓN PARA UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA Y SOSTENIBLE

La Perrería (Bilbao)

5 de octubre

17:00- 20:00

La juventud es clave en la construcción de una sociedad más justa y sostenible. Su participación activa y su capacidad de articulación son pilares fundamentales para impulsar transformaciones significativas en la justicia social, la igualdad de género, la protección del medio ambiente y otros desafíos globales que enfrentamos actualmente. Al unir sus voces, ideas y esfuerzos, las personas jóvenes agentes del cambio están forjando un camino hacia un mundo más equitativo y en armonía con el entorno

En este Encuentro se reflexiona sobre el papel de la participación de la juventud en todos los ámbitos de nuestra sociedad, como palanca de cambio que contribuya a una sociedad más inclusiva, feminista, democrática y respetuosa con el medio ambiente y los derechos de todas las personas. Asimismo, se dio a conocer el trabajo de organizaciones de personas jóvenes en los distintos ámbitos del desarrollo sostenible para después poner en común dificultades, retos y oportunidades, para una mejor articulación conjunta.

Este encuentro surge de la colaboración de UN Etxea y EGK-Consejo de la Juventud de Euskadi en el marco de [Futuro en Común](#), un espacio vivo de encuentro entre entidades y colectivos de sectores muy diversos que trabajan para acabar con las causas globales y locales de la pobreza, las desigualdades y a favor del desarrollo sostenible, en el marco de la Agenda 2030. Todo ello, desde el diálogo entre los diferentes sectores y actores de la sociedad civil organizada, para que sea palanca de cambio contribuyendo a la construcción de políticas de desarrollo inclusivas, feministas, democracias igualitarias y respetuosas con el medio ambiente y los derechos humanos.

En concreto, este encuentro se trata del segundo de una serie de encuentros temáticos que desde UN Etxea y en colaboración con muchas otras organizaciones, se pondrán en marcha y que desencadenarán en el primer Encuentro de la Sociedad Civil Vasca, a finales de 2023.



Queremos agradecer a la participación e implicación de las siguientes organizaciones: Consejo de la Juventud de Euskadi (EGK), A!Esan Asociación Estudiantil Antirracista, Agharas, Astialdi Sarea, Euskal Herriko Eskautak, Diálogo con la Juventud, Equipo Europa, Global Shapers Bilbao y a la Red de Jóvenes de Alboan.

[Ver Programa.](#)

En su intervención Iratxe Uriarte, presenta la labor que realiza EGK-Consejo de la Juventud de Euskadi. EGK es el punto de encuentro de unas 60 asociaciones que trabajan temas relacionados con la juventud. Su objetivo principal es fomentar la participación de las personas jóvenes y asociaciones juveniles, para reivindicar la importancia de las políticas de juventud, hacer que las instituciones tengan en cuenta los puntos de vista de la juventud y realizar la labor de puente entre estas administraciones y las personas y asociaciones juveniles.



Sus áreas de trabajo son:

- **Vivienda:** ofrecen asesoramiento en vivienda, recopilan datos relacionados con la vivienda, participan en las iniciativas que sobre esta materia desarrollen las asociaciones y jóvenes sí como las políticas públicas de vivienda, ejercen de mediador y colaboran con la Administración y gestionan el grupo de trabajo Emantzipa... Zer? de empleo y vivienda.
- **Empleo:** recopilan datos sobre empleo juvenil, denuncian los accidentes laborales para acabar con la precariedad, coordinan el grupo de trabajo de empleo y vivienda Emantzipa... Zer?, colaboran con la Administración, dando voz a las personas jóvenes en materia de empleo, transmitiendo sus opiniones y propuestas, ofrecen asesoramiento, y gestionan proyectos relacionados con el empleo juvenil, desarrollando diferentes acciones.
- **Educación:** son altavoz de la realidad y del trabajo del alumnado que se organiza en la educación formal, promocionan el tiempo libre educativo, coordinan Astialdi Foroa, dan visibilidad al voluntariado juvenil, están presentes en los espacios participativos que engloba tanto el tercer sector como la educación no formal y formal,
- **Participación:** impulsan la participación de las personas jóvenes de Euskadi, ayudan a las asociaciones juveniles a realizar procesos participativos, dan a conocer e impulsar entre las personas jóvenes los programas de voluntariado, gestionan el uso de los materiales y aulas que se ofrecen a las asociaciones y asesoran para la creación de asociaciones juveniles.
- **Paz y convivencia:** gestionan los retos para la consecución de la convivencia y la paz: diversidad, situación de personas migrantes, vulneraciones de derechos humanos, proyectos desarrollados por la sociedad en favor de la convivencia...
- **Agenda 2030:** incorporan la Agenda 2030 en EGK, asesoran a las entidades juveniles en materia de Agenda 2030 y difunden entre las personas jóvenes el conocimiento de la Agenda 2030.
- **Igualdad:** insertan el discurso feminista y la perspectiva de género en todos los imaginarios, mensajes y resquicios de EGK, ofrecen apoyo personas jóvenes, asociaciones y agentes sociales que trabajan en grupos LGTBI+ y feministas, analizan la violencia machista y LGTBI+fóbica en la juventud y sirven de puente entre la administración y colectivos LGTBI+ y los grupos feministas. Trasladando a las personas jóvenes los trabajos que realizan las Administraciones e integrando sus reivindicaciones en las políticas públicas.

A continuación, tras una breve presentación explicando el formato del encuentro, llega el turno de las presentaciones rápidas de las iniciativas. A continuación, se muestra información de ellas:

A!Esan Asociación Estudiantil Antirracista

AESAN es un proyecto que se inicia con el objetivo de promover la actividad antirracista en la Universidad del País Vasco. Esta iniciativa nace desde la comunidad racializada de la UPV/EHU para concienciar sobre la realidad de las personas racializadas en el contexto universitario.



Diálogo con la Juventud



Es una iniciativa de la Unión Europea que promueve la participación de la juventud en el desarrollo político, social, económico y cultural en todos los niveles territoriales, desde el local al europeo; y fomenta el debate entre jóvenes y responsables de la toma de decisiones para el diseño, implementación, seguimiento y evaluación de las políticas públicas que repercutan en la juventud.

[Ver presentación](#)

Más información:

<https://dialogojuventud.cje.org/que-es/>

Agharas

ONG apolítica, aconfesional y no lucrativa, fundada en abril del 2013 por un grupo de inmigrantes imazighen activamente comprometidos y preocupados por la sensibilización intercultural y la cohesión social, entre cuyos objetivos destacan: defender los derechos de las personas inmigrantes de origen amazigh, apoyar el proceso de integración de las personas inmigrantes de origen amazigh, fomentar la interrelación y el conocimiento mutuo entre los/las bereberes y la población local y promover la igualdad de oportunidades de las mujeres amazigh.



[Ver presentación](#)

Más información: <https://sites.google.com/view/agharaasociacion/inicio>

Astialdi Sarea

Es una red de organizaciones para la intervención social y la educación en el tiempo libre con infancia, adolescencia y juventud de Euskal Herria, es una entidad sin ánimo de lucro constituida en mayo de 2012, que agrupa a diversas entidades de Tiempo Libre Educativo a nivel de Euskal Herria. Forma parte de ella Euskalerriko Eskautak.



Más información: astialdisarea.eus

Equipo Europa Euskadi



Equipo Europa es la asociación de los jóvenes europeístas de España. Su misión es acercar la UE a los jóvenes y promover su participación política.

[Ver presentación](#)

Más información: <https://equipoeuropa.org/>

Consejo de la Juventud de Euskadi



Euskadiko
Gazteriaren
Kontseilua

Consejo de
la Juventud
de Euskadi

El Consejo de la Juventud de Euskadi (EGK) es el punto de encuentro de unas 60 asociaciones que trabajan temas relacionados con la juventud. Sus objetivos son, entre otros, impulsar la participación de las personas y las asociaciones jóvenes, reclamar la importancia de las políticas de juventud, hacer que las instituciones tengan en cuenta nuestros puntos de vista y realizar el trabajo de puente entre estas administraciones y las personas y asociaciones de jóvenes.

[Ver presentación](#)

Más información: <https://egk.eus/es/inicio/>

Global Shapers Community Bilbao

Son parte de la red internacional de jóvenes Global Shapers Community, una iniciativa del Foro Económico Mundial, que une a personas de entre 18 y 30 años para crear proyectos de impacto social. Se basan en las necesidades que detectan en el entorno más inmediato para desarrollar sus proyectos con los que generar un cambio e impacto positivo en la comunidad. La comunidad cuenta con sedes en todo el mundo denominadas «Hubs» donde los Shapers se organizan y autogestionan en equipos.



[Ver presentación](#)

Más información: <https://globalshapersbilbao.org/>

Red Solidaria de Jóvenes de ALBOAN-Gazte Sarea



Esta red es un espacio cuyo objetivo es fortalecer las capacidades de los y las adolescentes para participar activamente como ciudadanía global. Un espacio para el diálogo y para hacer realidad el principio “piensa globalmente, actúa localmente” en la transformación social hacia un mundo justo, solidario y sostenible.

Más información:

<https://www.alboan.org/es/que-hacemos/educacion/red-jovenes>

WORD CAFÉ ¿Hacia dónde vamos?

En esta parte final de encuentro, con la idea de seguir conociéndonos mejor y reflexionar conjuntamente entorno a cómo poder seguir avanzando de manera más organizada y colectivamente, nos dividimos en 3 mesas de trabajo para dialogar en cuanto a las siguientes preguntas abiertas:

1. ¿Qué nos **moviliza** a la juventud? ¿Cómo articularnos mejor?
2. ¿Qué **problemáticas** encontramos para que nuestra voz sea oída? ¿Qué **dificultades** tenemos para trabajar conjuntamente entre nosotras o con otras organizaciones?
3. ¿Qué nos gustaría **trasladar** a la sociedad en general?

A continuación, se enuncian las reflexiones compartidas surgidas en estas mesas.



Problemas

Las personas participantes reconocen que uno de los problemas es la falta de un proyecto común articulado bajo una conciencia comunitaria y una fortificación de las alianzas. Sigue existiendo la necesidad de sentirse representados y crear un impacto en la sociedad.

Se cree que una de las principales causas de inmovilidad joven es el consumo de información masiva. A su vez, los valores expandidos del individualismo, el conformismo y la escucha inactiva, juegan un papel negativo sobre la juventud.

En general, existe la concepción de que la voz joven es una voz inmadura, una voz que carece de experiencia. "Nos oyen, pero no nos escuchan". Solo se les tiene en cuenta si van refrendados.

En cuanto a las administraciones y gestión pública, no se cree que exista una voluntad política a favor de articular políticas de participación públicas juveniles. En estos procesos se denota la presencia de falacias burocráticas, barreras en el acceso a ayudas (desconexión entre quien da la ayuda y quien la necesita) y desconfianza (no existe un elevado nivel de cohesión con los medios de comunicación).

Soluciones

Como primer paso, mencionan que es fundamental el empleo de nuevas herramientas asociativas, tales como las redes sociales. También se reconoce el papel crucial del activismo, tanto en las redes sociales como en el ámbito rural/urbano.

Todas las personas han de tener voz y deben ser escuchadas. L@s jóvenes tienen capacidad de desarrollar proyectos que inciden positivamente en la sociedad. Hay que valorar la diversidad como riqueza. Debemos ubicar a la juventud como sector capaz de autogestionarse y como un motor transformador de la sociedad y debemos dar la oportunidad y las herramientas para impulsar el cambio social.

La cesión de espacios efectivos de participación juega un papel fundamental en el desarrollo de la juventud y en la eliminación de la estigmatización de l@s jóvenes.

Ingredientes

Para colaborar más entre organizaciones no hay una receta mágica. Sin embargo, los siguientes ingredientes nunca deberían de faltar:

- Voluntad y compromiso.
- Mejorar la convivencia.
- Comunicación y cohesión.
- Desarrollo de proyectos comunes, pasando de la palabra a la acción.



Temáticas

Se identifican algunas temáticas, muy variadas, en las que consideran necesario poner el foco, ya que por su naturaleza vinculan estrechamente cuestiones sociales, institucionales y sociales, en diferentes escalas y ámbitos. Estas temáticas son:

- la deshumanización de ayudas
- la capacidad renovadora e innovadora de l@s jóvenes
- la infravaloración a l@s jóvenes
- el conformismo
- la lucha contra las falacias burocráticas
- la necesidad de cohesión social
- el individualismo
- el conformismo y la comodidad
- la concepción del joven
- la meritocracia

Cobra vital importancia exigir esa transformación a escala de todos los agentes sociales, especialmente las grandes empresas y administraciones públicas, que tienen mucha capacidad de acción y transformación de la realidad. En este sentido, tiene además una importancia fundamental la participación, la responsabilidad y el empoderamiento colectivo, para exigir ante instituciones públicas y privadas para que hagan cambios que pongan el planeta en el centro, vigilando y estableciendo mecanismos para que no haya Youth Washing, por ejemplo.

Conclusiones y próximos pasos

A continuación, se recogen algunos de las principales ideas y mensajes compartidos entre los grupos de jóvenes durante el encuentro a modo de principales conclusiones:

- El uso excesivo de las pantallas (redes sociales) es una de las principales fuerzas de frenado de la juventud. El consumo masivo de información provoca la falta de introspección y que se vean las luchas que se deben llevar a cabo.
- La falta de escucha y accesibilidad a muchas instituciones debilita la participación juvenil.
- El trabajo en red posibilita un empoderamiento de los grupos y asociaciones de la juventud. También facilita articular la trama sobre la que se quiere trabajar.
- Reivindicar la agilización de la burocracia, tanto en las administraciones como en las entidades privadas, puede favorecer la asociación juvenil.
- Los medios de comunicación comparten un discurso de desconfianza sobre los jóvenes. Existe mucho más allá de lo que se cree de la juventud.
- La organización de encuentros para/con las entidades y asociaciones forjan un espacio de participación y comunicación. Esto facilita el conocimiento, el reconocimiento y el trabajo común.
- Hace falta despertar esa "conciencia comunitaria" en varios sectores de la juventud en este país. Es crucial intentar encender esta chispa.
- La capacidad de adaptabilidad de l@s jóvenes al cambio, a lo nuevo, puede percibirse como un ejemplo para el resto de la sociedad.
- Son necesarios espacios efectivos de participación para la comunicación en el proceso de articulación del movimiento juvenil. Se necesitan esas herramientas para impulsar el cambio necesario para que no se quede solo en el papel.
- El Youth Washing como estrategia para desacreditar la acción de la juventud. Es una forma de utilizar a la gente joven sin tenerla en cuenta.
- Eliminar la estigmatización de la juventud agiliza su desarrollo. Evitar esa imagen de superficialidad, individualismo, vag@s por parte de otros grupos sociales.

Como siguientes pasos, nos encaminamos a seguir conectados a través del email y las redes sociales, así como a un próximo encuentro junto con otras organizaciones de la sociedad civil vasca, para continuar con el acercamiento, el diálogo y la reflexión conjunta, para poder dar una respuesta solidaria, justa y articulada, en el marco de la Agenda 2030, a la crisis multidimensional que vivimos (ambiental, social, económica, democrática, etc.).

